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本报讯（记者 姚丽萍）十

三届全国人大五次会议召开在

即。今天上午，在沪全国人大代

表离沪赴京。

据悉，在沪全国人大代表此

前已举行会前活动，酝酿提出议

案和代表建议，重点关注疫情防

控常态化背景下的经济社会发

展，不断完善制度供给，促进高

质量发展，保障和改善民生。

朱国萍代表关注“一老一

小”群体。长护险申请能否完善

评估标准？未成年人抵制网瘾，

家庭、学校和社会如何协同监

督？她建议长护险申请将年龄

作为长期护理的基础标准之一；

同时，建议建立多维度关怀机

制，线上线下教育优势互补，保

障未成年人身心健康发展。

杲云代表关注外商投资

法。他说，自2020年1月1日起

施行，这部国家大法立足于推

动形成全面开放新格局，确立

了我国新型外商投资法律制度

的基本框架，综合考虑当前国

际国内形势，建议全国人大常委

会将外商投资法执法检查纳入

年度计划，聚焦投资促进、投资

保护、投资管理，有针对性提出

监督意见。

柴闪闪代表关注外包类灵

活用工。他说，选择外包工作的

劳动者多为进城务工的中、青

年，建议健全劳务外包法规，畅

通维权解纷渠道，提高就业质

量；属地工会和行业工会及时吸

收外包工、派遣工及灵活就业类

劳动者入会，就劳动者休息休

假、职业培训、报酬福利、劳动保

护等内容开展协商，订立集体同

合协商的方式，督促和引导业务

发包方和承包方自觉维护劳工

合法权益。

大会召开在即，上海代表团

将以高度的政治责任感和使命

感履行代表职责，认真审议会议

各项报告和法律草案，精心酝酿

提出高质量的议案和建议，全力

以赴完成大会各项议程，为推动

党和国家各项事业发展凝心聚

力、献计献策，充分展示上海代

表团恪尽职守、为民代言的良好

风采，以实际行动迎接党的二十

大胜利召开。
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■ 在沪全国人大代表上午赴京 本报记者 陈正宝 摄

本报讯（记者 江跃中）今

天上午，在沪全国政协委员启程

奔赴北京出席全国政协十三届五

次会议。行前，大家纷纷表达了

对开好这次盛会的决心和信心。

“今年将迎来党的二十大胜

利召开，我们将以更加饱满的热

情、振奋的精神参会履职，为国

家经济社会高质量发展建言献

策！”昨天下午，在沪全国政协委

员来到虹桥迎宾馆集中报到。

忙碌在抗疫一线的上海市

疫情防控公共卫生专家组成员、

复旦大学上海医学院副院长吴

凡说，她这次关注的焦点还是公

共卫生领域，“我将再度呼吁加

强疾控队伍的建设，在精神和物

质层面同时进行，重点主要是改

革薪酬体系，这样才能吸引更多

的年轻人加入。”

朱同玉委员谈到“灵魂砍

价”问题时表示，越来越多的创新

药品进入集中采购后大幅降价，

对患者而言是莫大福音。但过早

过大幅度的降价，对企业创新的

积极性会造成一定影响。他建议

对相关创新药品给予一定保护

期。同时，考虑对药物新增的适

应症予以价格倾斜和保护。

“当下，正是加快培育塑造新

型邻里关系的大好时机，不仅有

利于强化社区居民对所在社区

的认同感和归属感,还能进一步

提升社会风气和人们的道德水

准。”王丽萍委员告诉记者，她的

一件提案建议将培育塑造新型

邻里关系，提升到优化社会风气

和人民道德水准的高度。

中华全国律师协会副会长

吕红兵委员准备了5件提案上

会，其中一件建议加强老年人

权益保障的法律制度建设。他

希望“对老年人权益保障作出

更有针对性、更具操作性的法

律规定，比如，运用并完善民法

典规定的监护制度，切实保障

老年人权益。让老年人生活得

更幸福！”

“树立政协好形象，发出履

职好声音。”周桐宇委员表示，全

国两会是通民意、聚共识、增信

心的舞台，要一如既往地认真参

政议政，为人民群众普遍关心的

热点、难点问题寻求解决方案。

本报讯（记者 江跃中）抢占

课间休息时间现象普遍，已严重影

响到孩子的创造力和身体健康。为

保障双减政策免于流于形式，保护

国家和民族的未来，全国政协委员、

上海市人民政府参事胡卫呼吁各中

学保证孩子们白天仅有的点滴休息

时间，保护国家和民族的未来。

“抢占课间休息时间是我国中

学教学中的普遍现象，体现在学校

出于责任和成绩的考量，主课教师

们见缝插针，通过拖堂、早进或直接

抢占的形式，填满了学生们白天仅

有的休息时间。双减政策出台的初

衷是减轻学生作业负担，但如经常

拖堂，说明校方的双减工作没做

好。”胡卫委员在即将提交全国两会

的提案中指出，目前多数中学的课

业之重、课程之难，已超过多数成人

的想象，极度疲劳、体弱无力、饭量

减少，已成为中学生的普遍现象。

“必须全力保证孩子们白天仅

有的点滴休息时间。”为此，胡卫提

出了5项建议：

优化课前方案设计。规定教师

在课程设计中，在确保课内讲完关

键任务的同时，将非重点、较耗时、

需课后多次训练的内容，在课堂短

讲但以课后作业形式让学生温习。

对经常拖堂的教研组、教师，可考虑

在全校通报批评、限期整改。

探索课后辅优补差。利用目

前中学下午3：30以后的延时服

务，开展辅优补差，对“吃不饱”的

学生进行辅优，对学习有困难的学

生进行补差，来解决学生课堂学习

中未解决的重点难点问题。

做实责任保障机制。加强各

级责任制，将抢占课间时间纳入考

核体系，在监管层面，请所在区域

的教育局副局长牵头负责，督导作

为责任主体；在学校层面，请副校

长牵头，由年级组长作为责任主

体；可在日常巡查的基础上，采取

提醒、警告、通报、处罚等方式，夯

实保障学生课间休息的校方责任。

创新分享提升能力。鼓励校

方、教师共同谋划、探索新方法、新

举措，实施“比学赶超”行动计划，

以互联网形式加快相关经验分享，

通过网络评选形式，对输出优秀经

验的单位和个人实施嘉奖。

开展监管在线调研。建议由

省级教育局牵头开发、定期发布课

间休息时间调研小程序，各校保证

填报率，保证学生总的休息时间。

减负应确保课间十分钟
全国政协委员胡卫：5项建议杜绝抢占孩子们白天休息时间

大学校园如何更好开放？
全国政协委员汪小帆：“四招”协同 探索实践

本报讯（记者 江跃中）“大学

校园更好向社会公众开放是时代

发展的趋势，是大学更好融入社会

和服务社会的具体体现，也有利于

大学更好实现立德树人的根本使

命，应该积极稳妥规范有序加以推

进。”全国两会即将开幕，全国政协

委员、上海大学副校长汪小帆表示，

疫情终将退去，校园终会开放。需

要思考的是：后疫情时代的大学校

园，如何更好向社会公众开放？

今年上海两会期间，上海部分

高校拆除校园围墙的话题，引起了

上海市人大代表和政协委员的关

注和讨论。2021年9月，位于苏州

河畔的华东政法大学，拆除了原本

用于分隔校园与苏州河河滨步道

的围栏，校园内的历史建筑群向市

民游客开放。曾见证《梁祝》诞生

的上海音乐学院，也将拆除围墙列

入了校区整体提升工程。

汪小帆委员在一件提案中指

出，关于大学校园向公众开放的话

题由来已久。我国绝大部分高校

校园都是有围墙的，这些年来各高

校在结合自身特点开放校园方面，

做了不少努力和探索。“我所在的

上海大学宝山校区，每年举办的为

期一个月左右的菊花节，都会吸引

大量市民游客前来观赏。一些热

门的参观高校，如清华大学、北京

大学、厦门大学等，也秉承‘坚持开

放，提前预约，加强服务，有序管

理’的原则，开放参观。”

但围绕大学校园如何向公众

开放，一直存在不同的看法，焦点

在于开放后如何维持校园安全和

正常的教学科研秩序。对此，汪小

帆委员认为，从学校管理的角度

看，校园开放会给学校管理带来挑

战，但同时也是机遇，推动学校适

应开放环境的育人体系建设和管

理制度改革。随着社会的不断发

展，公民素质的不断提高，高校融

入社区的环境也会越来越好。从

地方政府的角度看，要更好认识到

校园开放有利于提升民众获得感，

有利于学校更好为地区发展服

务。他建议多方协同，探索出一条

符合我国国情的大学校园开放之

路，具体有四个招数：

提供制度保障。国家出台关

于高校校园向社会公众开放的指

导性实施意见，使得高校拆除校

园围墙、开放有关设施等能够有

章可循。

支持试点先行。因地制宜，因

校制宜，坚持以不影响学校正常秩

序为前提，有序推进。

鼓励模式创新。从政策上进

一步支持高校和所在地区创新机

制“共建、共享、共管”体育和文化

设施等，使得学校师生和社区公众

都能更好受益。

建立长效机制。疫情防控期

间，高校对于校外人员进出校园采

取了必要且有效的限制措施。拆

除围墙后，在疫情防控或其他特殊

情形如何有效管理也要提前谋划。
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■ 在沪全国政协委员昨天下午集中报到 本报记者 张龙 摄


